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Colof~n al Sunset Campus. La ~unda-
ci6n Cajasol c]ausur6 campamento Sunset Cam- |
pus, con n~s de cien adolescentes de cinco pue-

/blos andaluces, entre ellos La Algaba. En ]a foto,
los j6venes con el alcalde, Diego Manuel Agfiera.

de Bienestar Social y Empleo,
Juan Manuel Hores, particip6 en la clausura de ]as colonia de verano
de ]a asoc]ad6n La Casa de Todos, una actividad en ]a que han toma-
do parte unos 6o nifios y que ~es un ejemplo para todas ]as irticiati-
vas que se desarrollan en ]a ciudad~ puesto que ofrece ~una atenci6n
integral para los j6venes desde una perspectiva educadora~.

la Universidad de Sevilla, Miguel Angel Castro, y el de-
cano del Colegio de Abogados de Sevilla, .los6 Joaquin
Gallardo, han firmado boy la renovaci6n del convenio
de colaboraci6n para h impartici6n en la instituci6n
acad6mica del Mfister Universitario en Abogacla.
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ABC 
El profesor Juan González-Meneses y Olga de la Iglesia, responsable del diseño y programación de la web

P. GARCÍA 

SEVILLA 

Aprender practicando, reconociendo y 

comprendiendo dónde se cometen los 

errores ha sido la máxima que ha guia-

do a los promotores de «InterMatia», 

una web interactiva (www.interma-

tia.com) que genera, corrige y explica 

ejercicios de Matemáticas para estu-

diantes de Secundaria y Bachillerato. 
Juan González-Meneses, profesor e 

investigador del grupo «Geometría al-

gabraica, sistemas diferenciales y sin-

gularidades» de la Universidad de Se-

villa, es su principal responsable, si 

bien reconoce que la iniciativa ha sido 

fruto del trabajo coordinado de un gru-

po de docentes, diseñadores y econo-

mistas reunidos en torno a la Platafor-

maXY, una «spin-off» de la Hispalen-

se creada hace dos años. Desde 

entonces han centrado sus esfuerzos 

en el desarrollo de esta herramienta 

digital. «Nos animamos a crearla –ex-

plica González-Meneses– tras compro-

bar que existía un vacío en este tipo de 

páginas de aprendizaje para alumnos 

de instituto, ya que la mayoría de webs 

sobre cuestiones matemáticas para Se-

cundaria o Bachillerato que existen ac-

tualmente se limitan a colecciones de 

problemas o vídeos que te explican de-

terminadas cosas, pero no son interac-

tivas». Es en este aspecto, precisamen-

te, en el que reside la principal nove-

dad de «InterMatia», toda vez que 

«incide en la generación matemática 

de ejercicios adaptados a diferentes ni-

veles, así como en la explicación deta-

llada de la resolución correcta». 

En el instituto y en casa 
No se trata, pues, de adoptar el rol de 

un singular «profesor particular», sino 

que su finalidad reside  en servir de 

instrumento para facilitar la partici-

pación del estudiante; de hecho, cada 

vez que éste resuelve correctamente 
un ejercicio va sumando puntos y su-

perando distintos niveles, algo que, en 

opinión de Olga de la Iglesia, respon-

sable del diseño y programación de la 

web, «motiva a los alumnos». 

La idea es que esta página pueda ser 

utilizada tanto en el instituto –como 

apoyo al profesorado «para que así 

pueda atender mejor a la diversidad 

de su alumnado»– como en casa, so-

bre todo en esos momentos en los que 

«los padres se ven muchas veces inca-

paces de echar una mano en las tares 

de Matemáticas a sus hijos», comen-

ta González-Meneses, quien apunta 

que la web no tiene «por qué estar des-

tinada exclusivamente a niños a los 

que se les dé mal esta disciplina». 

«InterMatia» se puso en marcha a 

principios de año y desde el comien-

zo ha tenido una gran acogida, tanto 

que en un solo día contabilizó más de 

un millar de visitas, según destaca su 

promotor, para el que internet supo-

ne todo un mundo de posibilidades 

que «antes no existían, permitiendo 

poner en práctica actuaciones de for-

ma sencilla que de otro modo serían 

muy difíciles. Y ese ha sido nuestro 

reto ya que, por ejemplo, para el nivel 
de Primaria resulta más fácil progra-

mar ejercicios de forma interactiva». 

Adaptada a ordenadores, tabletas, 

dispositivos móviles y pizarras elec-

trónicas, la página desarrollada por la 

PlataformaXY facilita a profesores y 

padres seguir de cerca el progreso de 

los alumnos. Además, al trabajar con 

polinomios, derivadas, integrales o 

fórmulas complejas, sus creadores han 

planteado un sencillo editor de fórmu-

las que funciona «como la calculado-

ra científica que usan los estudiantes 

habitualmente». 

Aunque el primer nivel de los ejer-

cicios es gratis, el seguimiento tiene 

una cuota «muy asequible», que no lle-

ga a los dos euros al mes al contratar 

por un año, dependiendo de si lo usan 

familias o centros educativos. 

Una web interactiva genera, corrige 
y explica ejercicios de matemáticas
∑ Diseñada por una     

«spin-off» de la 
Hispalense, está orientada 
a alumnos de instituto

Aprender practicando 
«InterMatia» permite 
aprender practicando y 
comprendiendo dónde se 
cometen errores

Para anunciarse en este espacio:

615 662 683

TAMBIÉN
EN AGOSTO

ABADES 
TRIANA

C/. Betis n.º 69 A

www.abadestriana.com

Tlf.: 954 286 459

LA CASA DEL 
ESTANQUE

Paseo de las Delicias s/n

www.lacasadelestanque.com 

Tlf.: 602 464 049

reservascasadelestanque@gmail.com

VENTORRILLO 
CANARIO

Avda. Extremadura n.º 13. 

Santiponce

www.ventorrillocanario.es

Tlf.: 955 996 700

ventorrillocanario@gmail.com

COMER
CON ARTE

C/. Baltasar Gracián n.º 4

www.comerconarte.es

Tlf.: 954 581 937

 Facebook: comerconartesevilla

SEVILLA BAHÍA
C/. Concejal Fco. Ballesteros n.º 4

www.hosteriasalas.com

Tlf.: 954 580 119

Cerrado los domingos

ANTIGUA ABACERÍA DE

SAN LORENZO
C/. Teodosio n.º 53

www.antiguaabaceriadesanlorenzo.com

Tlf.: 954 380 067

Cerramos martes y miércoles.

Facebook: antiguaabaceriadesanlorenzo

Twiter: @abaceriasanlore

ABRIMOS
TODO

EL MES
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SALUD

●Médicos del Virgen del Rocío y el Hospital Quirón desarrollan una aplicación demóvil para tratar

los acúfenos, una sensación auditiva de un pitido continuo que afecta amás de 125.000 sevillanos

Cristina Díaz

En el silencio de la noche, un rui-
do rítmico y continuado despier-
ta todos los días a Ascensión Labe-
lla sobre las cuatro y media de la
mañana. Asegura que siente los
latidos de su corazón en el oído,
un sonido incesante que no le de-
ja dormir. Joaquín Pérez, por su
parte, describe el ruido que re-
tumba en su cabeza como el zum-
bido “del motor de un ordenador
que nunca puedes apagar”, un
ruido que le “taladra el cerebro”.
Sólo ellos oyen este pitido o zum-
bido, pero su problema no es una
cuestión psiquiátrica.

En la provincia, más de
125.000 personas padecen tinni-
tus (síntoma también conocido
como acúfeno), así como más de
1.600.000 andaluces, según el
doctor Josep de Haro, otorrino
especialista en tinnitus y colabo-
rador de la campaña divulgativa
Tinnitus: no te quedes fuera de jue-
go puesta en marcha por la Aso-
ciación de Personas Afectadas
por el Tinnitus (APAT) y Labora-
torios Salvat. “Se estima que un
20% de la población ha sufrido
alguna vez un episodio de acúfe-
no pero sólo uno de cada diez ca-
sos son crónicos e invalidantes”,
matiza el doctor Jesús López Pa-
lomo, codirector del servicio de
Otorrinolaringología del Hospi-
tal Quirón Sagrado Corazón de
Sevilla, “el único hospital priva-
do de Andalucía con una unidad
especializada en acúfenos”.

Según este facultativo, actual-
mente no existe una solución que
consiga que el tinnitus desapa-
rezca, sólo tratamientos paliati-
vos que mejoran la calidad de vi-
da del paciente. Uno de estos tra-
tamientos consiste en el uso de
sonidos ambientales para desviar
la atención de los acúfenos, un
“entrenamiento auditivo para
engañar el cerebro” y “enmasca-
rar el pitido con un ruido blan-
co”, aclara López Palomo.

En este sentido, un grupo de
I+D+i de la Universidad de Sevi-
lla, formado por otorrinolaringó-
logos del Hospital Virgen del Ro-

cío y el Hospital Quirón –entre
ellos David Castro y Miguel Ángel
López González– han desarrolla-
do una aplicación para móviles y
tabletas (Oír&Acúfeno) dirigida
a pacientes y pensada para for-
mar parte de un programa de tra-
tamiento personalizado. Esta
aplicación tiene una función
diagnóstica, proporciona infor-
mación sobre el estado auditivo
del afectado, ofrece consejos y ex-
periencias útiles de otros usua-
rios con el mismo problema y un
plan personalizado de sonidos
para enmascarar los acúfenos.

También se investigan trata-
mientos farmacéuticos para dis-
minuir la percepción del ruido y
ayudar al paciente a descansar,
como el complemento alimenticio
a base de magnesio, ginko biloba
y melatoniana desarrollado por
Laboratorios Salvat.

Aunque la sobreexposición al
ruido es la principal causa, el tin-
nitus puede desencadenarse por
problemas vasculares, otitis, cier-
tas enfermedades neurológicas,
otológicas o tumorales, la falta de
hidratación, el exceso de cera o
como efecto secundario de deter-

minados fármacos. Joaquín Pé-
rez, tesorero de la APAT, asocia-
ción que nació en 1993, considera
que la causa de sus acúfenos pue-
de estar relacionada con el “exce-
sivo consumo de aspirinas”: “An-
tes me tomaba una o dos aspirinas
diarias para paliar los dolores de
cabeza o el estrés”, reconoce Pé-
rez, que lleva una década convi-
viendo con este problema, que le
ha provocado, además, una pérdi-
da auditiva parcial.

A Ascensión Labella, vecina de
Bormujos, aún le están sometien-
do a pruebas en el Hospital Virgen

del Rocío para descartar que la
causa de sus acúfenos sea algo or-
gánico, una consecuencia de una
enfermedad. Un estudio previo,
según relata Labella, indica que su
problema puede estar relaciona-
do con el “estrés psicosocial”.

En este sentido, el doctor Mi-
guel Ángel López González, coor-
dinador de la Unidad de Acúfenos
e Hiperacusia del Hospital Virgen
el Rocío apunta que “hoy en día,

el 90% de los acú-
fenos tienen su
causa en el entor-
no social”. Y el es-
trés es un “impor-
tante factor de
riesgo”, añade Ló-
pez Palomo.

La falta de con-
centración, la irri-
tabilidad, proble-
mas para dormir,
ansiedad e, inclu-
so, depresión, son
algunas de las con-
secuencias del tin-
nitus, situaciones
que agravan el sín-
toma. “Las perso-
nas afectadas, a
menudo, se sien-
ten solas: el diag-
nóstico resulta
complicado y pue-
de verse agravado
por la falta de in-
formación sobre
esta dolencia”,
apunta el doctor
López Palomo.
“Cada paciente es
diferente”.

El codirector de la unidad de
Otorrinolaringología del Hospital
Quirón Sagrado Corazón alerta de
que cada vez más jóvenes padecen
tinnitus: “La principal causa de los
acúfenos es el trauma acústico
continuado. Se da, sobre todo, en
personas que han convivido mu-
cho tiempo en entornos muy rui-
dosos”, apunta López Palomo. “Es-
tamos seguros de que el mal uso de
los reproductores de música y so-
nido como los teléfonos, los dispo-
sitivos MP3 o MP4 o las tabletas
van a generar en un futuro próxi-
mo muchos nuevos casos”.

M. G.

Joaquín Pérez, de APAT; Joerg Behrendt, de los Laboratorios Salvat; y el médico Jesús López, del Quirón Sagrado Corazón.

Una ‘app’ contra
los zumbidos
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IMÁGENES DEL DÍA

Alcalá de Guadaíra ha iniciado la
ruta Sin Barreras Gastronómicas
como consecuencia de la culmina-
ción de la primera edición del curso
Eliminación de Barreras Gastronó-
micas. Esta formación está desti-
nada a que los establecimientos de
la ciudad estén sensibilizados, for-
mados y preparados para atender a
las personas con intolerancias ali-
menticias, como el gluten, la lacto-
sa, el huevo o los frutos secos que
les provocan dificultades para co-
mer fuera de su propio hogar.

Alcalá de Guadaíra

Aprender a cocinar

para todo tipo

de paladares

y estómagos

M. G.

FELICITACIONES

ENVÍENOSUNAFOTOORIGINAL

del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca aDiario
de Sevilla, Sección Agenda, C/ Rioja 14, C.
P: 41001 o a agenda@diariodesevilla.es.
Recuerde enviar estos datos de lunes a
viernes, adjuntar una fotocopia del DNI
del remitente y un teléfono.

Natalia García

Linares

(7 años)
Seguirás siendo
nuestra princesa. Te
queremos

MªÁngeles

Berdugo y Vera

López Redondo

Feliz cumpleaños a
la abuela y santo a la
princesa de la casa

CARMEN

LOMANA

(69 años)
Empresaria

EDUARDO

NORIEGA

(42 años)
Actor

JASON

MOMOA

(37 años)
Actor

La Universidad de Sevilla y la ONG
SOS Ángel de la Guarda han firma-
do un convenio de colaboración para
el desarrollo conjunto de programas
de voluntariado por parte de los
miembros de la comunidad universi-
taria. Estas actuaciones solidarias
se realizan para ayudar a personas
desfavorecidas. Estos programas de
voluntariado conjuntos se recogerán
en el plan formativo del SACU a tra-
vés de actividades solidarias con re-
conocimiento académico, dotando
de créditos la dedicación invertida
por los estudiantes.

Acuerdo

Programas de

voluntariado con

reconocimiento

académico

M. G.

Con motivo del aniversario de la
ascensión al trono del rey Moha-
med VI, el que fuera pabellón de
Marruecos durante la Expo 92 se
convirtió en el escenario en el
que se dieron cita muchos sevi-
llanos para conmemorar esta fe-
cha. Los anfitriones de la fiesta,
el cónsul general del Reino de
Marruecos y la Señora de Yebari,
se encargaron de hacer que el
acto estuviera a la altura de las
circunstancias. La Isla de la Car-
tuja tuvo sabor marroquí.

Gala

Recepción para

celebrar todo

un reinado en el

Pabellón deHassan II

M. G.

Centro. San Pablo, 5
(954225129), Feria, 126
(954380900), Menéndez Pe-
layo, 69 (954421653),Amor
de Dios, 2 (954382715), Pla-
za Alfalfa, 11 (954226447),
Trajano, 40 (954385706),
Alameda de Hércules, 24
(954380159),Argote de Mo-
lina, 25 (954224329), Juan
Antonio Cavestany, 3
(954422402),Amador de los
Ríos, 31 (954421153).
Triana-Los Remedios. Es-
peranza de Triana, 13
(954333188), López de Go-
mara, 5 (954333073), San Vi-
cente de Paúl, 14
(954330755), Padre Damián,
4 (954450182), Niebla, 50
(954273329), Niebla, 4
(954273812),Avda. de Coria,
21 (954333082), República
Argentina, 10 (954276687).
Norte-Macarena.Avda.
Pino Montano, 10
(954359904), San Juan Bos-
co, 32 (954410007),Avda.
Sánchez Pizjuán, 6
(954370132), López Azme, 1
(954372901), Camino de los

Toros (954942568).
Zona Sur. Paseo de Europa,
25 (954641569),Avda. de
Finlandia, s/n (954641625),
Plaza Vicente Aleixandre, 1
(954240288), Plaza del Jun-
cal, 1 (954633391), Chucena,
36 (954672008), Reina Mer-
cedes, 17 (954611934), Lis-
boa, 260 (954631950),Asen-
cio y Toledo, 40 (954690924),
Bda. La Oliva, locs. 8-9
(954235034), Perséfone, 6
(954377667), Castillo de
Constantina, 4 (954610437),
Mesina, 8 (954127448), Co-
lombia, 10 (954621208).
Nervión-San Pablo. Mar-
qués del Nervión, 103
(954632390), Luis de Mora-
les, 26 (954534986),Avda.
Eduardo Dato, 46
(954637738), Éfeso
(954520121),Avda. Ramón y
Cajal, 9 (954647181), Luis
Montoto, 85 (954580798),
Polígono San Pablo, Barrio C,
c/ Jerusalén, 35
(954519121).
Zona Este. Torremejías, 48
(954406558),Avda. Emilio

Lemos, 32 (954419110),
Avda. Gavilanes, Rochelam-
bert, blq. 14 (954632539),
Avda. de las Ciencias, 18
(954409657), c/ José Jesús
García Díaz, 32 (954676238),
Avda. de las Ciencias, 33 Acc.
A (954442329), Urbano
Orad, 9 Edificio Navieste 4
(954406496),Avda. Ciudad
de Chiva, 26 (954510720),
Avda. Juan XXIII, Blq. Rome-
gosa (954655461).
22.00 A 9.30 HORAS
Centro. Amador de los Ríos,
31 (954421153).
Sur. Castillo de Constantina,
4 (954610437); Mesina, 8
(954127448); Colombia, 10
(954621208).
Triana. República Argenti-
na, 10 (954276687).
Nervión. Luis Montoto, 85
(954580798); Pol. San Pablo,
Barrio C, calle Jerusalén, 35
(954519121).
Este. Avda. Ciudad de Chiva,
26 (954510720);Avda. Juan
XXIII, Blq. Romegosa
(954655461).

Sevilla

FARMACIAS
Teléfono 902 522 111

Aguadulce.De9:30a22:00:c/
SanBartolomé,16.
AlbaidadelAljarafe.De
22:00a9:30:c/Asunción,16.
AlcaládeGuadaíra.De9:30a
22:00:c/Silos,118;c/Santander,
20; c/PepeLuces,20-B;PlazaPío
XII;c/Picuda,1;c/Malasmaña-
nas,59. De22:00a9:30:Avda.
SantaLucía,99.
AlcaládelRío.De9:00a9:30:
c/ SanJosé,1.
AlcoleadelRío.De9:30a
22:00:c/VirgendelRosario,8.
AlmadéndelaPlata.De9:30
a9:30:PlazalaPalmera,16.
Arahal.De9:30a9:30: Avda.
delVerdeo,17.
Aznalcázar.De9:30a14:00:c/
Ntro.PadreJesús,6.
Aznalcollar.De9:30a9:30:c/
28defebrero,12.
Benacazón.De9:30a22:00:c/
Real,42.
BollullosdelaMitación.De
9:30a22:00:c/Larga,27.
Bormujos.De9:30a22:00:c/
28defebrero,6;Avda. Aljarafe,
70.
Brenes.De9:30a9:30:c/Jacin-
toBenavente,62.
Burguillos.De9:30a9:30:
Avda.AlcaldeJoséCuestaGo-
doy,21.
Camas.De9:30a9:30: c/José
Payán,39.De9:30a22:00:Avda.
1ºdeMayo,4.
Cantillana.De9:30a9:30:c/
Murillo,17.
Carmona.De9:30a9:30:c/San
Pedro,47.
Casariche.De9:30a22:00:c/
Ntra.Sra.delaEncarnación,27.
CastilblancodeArroyo.De
9:30a9:30:c/LeónFelipe,3.
CastillejadelaCuestaDe
9:30a9:30:Real,157. De9:30a
22:00:c/Real,100.
CastillejadelCampo.De9:30
a22:Avda.delaConstitución,23.
CazalladelaSierra.De9:00a
9:00:c/Plazuela,16.
Constantina.De9:30a9:30:c/

Mesones,1,1-A.
CoriadelRío.De9:30a9:30:
Avda.PrimerodeMayo,104.
Chucena.De22:00a9:30: c/
Manzanilla,16.
DosHermanas.De9:30a
22:00:c/Esperanza,101;c/ Isaac
Peral,45;c/AntonioMachado,
44;Avda.delosPirralos,100;
Avda.ReyesCatólicos,4;Bda.El-
cano,c/JuanSebastiánElcano.
De9:30a9:30: AntoniaDíaz,30.
Écija.De9:30a9:30:Avda.Mª
Auxiliadora,7.De9:30a22:00:
RondalasHuertas.
ElCoronil.De9:30a22:00:c/
MartínezBenjumea,3.
ElVisodelAlcor.De9:30a
9:30:ManuelJiménezLeón,81.
Espartinas.De9:30a22:00: c/
FedericoLealCastaño,11.
Estepa.De9:30a20:30: c/Me-
sones,10.
FuentesdeAndalucía.De
9:30a9:30:c/LoradelRío,22.
Gelves.De9:30a14:00:c/Al-
mería,13.
Gerena.De9:00a9:00:c/28de
febrero,6.
Gines.De9:30a22:00:c/Colón,
30.
Guadalcanal.De9:30a9:30:c/
SanSebastián,2.
Guillena.De9:30a9:30: c/
Bécquer,25.De9:30a22:00:c/
ConcepciónSoto,78.
Herrera.De9:30a24:00:c/
Dehesas,1.
LaAlgaba.De9:30a9:30:Pla-
zadeEspaña,14.
LaRodadeAndalucía.De
9:30a22:00:c/Sevilla,9.
LasCabezasdeSanJuan. De
9:30a9:30:c/AntonioMachado,
19.De9:30a14:30:Plazamayor,
3;c/PabloIglesias,59.
Lebrija. De9:00a9:00:c/Arcos,
8.
LoradelRío.De9:30a22:00:
Avda.dePrim,2-4.De9:30a
14:00:c/Guadalquivir,6.
LosPalaciosyVillafranca.De
9:30a9:30: c/SanSebastián,87.

MairenadelAlcor.De9:30a
9:30:PaseodelasAdelfas.
MairenadelAljarafe.De9:30
a9:30: CiudadExpo.
Marchena.De9a9: c/SanPe-
dro,27.
Marinaleda.De9:30a9:30:
Avda.delaLibertad,50.
Montellano.De9:30a9:30:
PlazadeAndalucía,11.
MoróndelaFrontera.De
9:30a9:30:PuertaSevilla.
Olivares.De9:30a9:30:c/Pa-
dreJesúsNazareno,2.
Osuna.De9:00a9:00:c/Capi-
tán,20.
PalomaresdelRío.De9:30a
22:00:Urb.Lalaguna,11.
Pilas.De9:30a9:30:c/Antonio
Becerril,10.
PuebladeCazalla.De9:30a
9:30: c/Luchador,2.
PuebladelRío.De9:30a22:
Avda.CerroCantares,loc.1-2;c/
Larga,68.
Salteras.De9:30a22:00:c/Las
Moreras,17.
SanJosédelaRinconada.
De9:30a9:30:AlbertoLista,89.
SanJuande Aznalfarache.
De9:30a22:00:c/28defebrero.
SanNicolásdelPuerto.De
9:30a9:30:c/Cruz,2.
SanlúcarlaMayor.De9:30a
9:30: Av.PríncipedeEspaña,19.
Santiponce.De9:30a22:00:
Avda.Extremadura,123.
Tocina.De9:30a 9:30:c/Rey
JuanCarlosI,3.
Tomares.De9:30a22:00:Glo-
rietaElGarrotal,4.
Umbrete.De9:30a22:c/Bal-
domeroMuñoz,72.
Utrera. 24h:c/Corredera,10.
De9:30a22:00:c/Rodríguezde
laFuente,18.
ValencinadelaConcepción.
De9:30a22:Avda.Andalucía,2.
VillamanriquedelaConde-
sa.De9:30a14:00:c/Concejo,2.
VillanuevadelRíoyMina.
De9:30a9:30:c/JuanGómez
Torga,17.

Provincia

Huelva.De 9:30 a 22:00:c/
Avda.Federico Mayo,9;Pla-
za Houston,11;Paseo de las
Palmeras,23;Avda.Diego
Morón,10;c/ Begonia,1.De
9:30 a 9:30:c/ San José,29;
Avda.Andalucía,Edif.Flori-
da.
Cartaya.De 9:00 a 9:00:c/
Convento,20.
Isla Cristina. De 9:00 a
9:00:Avda.Carnaval,12.
Islantilla.De 9:00 a 24:00:
Avda.de laAntilla.
Lepe.De 9:00 a 9:00:c/ Pin-
ta,6.
Matalascañas.De 9:00 a

9:00:C.C.Caño Guerrero,17.
Punta Umbría.De 9:00 a
9:00:c/ Juan Hernández
González,s/n.
Cádiz.24h:c/ SantaTeresa,
2;c/ San Rafael,4.De 9:00 a
22:00 h:c/ Dr.Pascual y Pas-
cual,7.
Barbate. 24h:Avda.del Fa-
ro,50.
Chiclana de la Frontera.
De 9:30 a 22:00:Urb.Pinar
de D.Jesús.24 horas:c/ Calle-
jón de los Frailes,41.
Chipiona.De 24h:Ctra.de
Rota,157.
Conil de la Frontera.24h:
c/ Cybión,manzana,1.

El Puerto de Santa Ma-
ría.24h:c/Toneleros,11.De
9:30 a 22:00:Avda.del Puer-
to,casa 1;c/ Federico Rubio,
49.
Rota.24h:c/ Calvario,93.
San Fernando.De 9:00 a
22:00: c/Almirante Faustino
Ruiz,11;c/ Hernán Cortés,
15;c/ Buen Pastor,74-76.De
22:00 a 9:00:c/ San Rafael,4;
Avda.de la Marina,s/n.
Sanlúcar de Barrameda.
24h:c/ Conquistador Sebas-
tián DíazAlfaro,27. De 9:00
a 22:00: c/ Espíritu Santo,
manzana 6.

Huelva y Cádiz
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Alfredo Asensi CÓRDOBA

La afirmación de Nicanor Parra
de que “todo es poesía menos la
poesía” es el lema con que se
presenta la duodécima edición
de Cosmopoética, que se cele-
brará del 28 de septiembre al 9
de octubre y en la que, según in-
dicó ayer la organización, “vol-
verán a tener cabida disciplinas
muy diversas, para atestiguar la
presencia de la poesía en otras
manifestaciones creativas”.
Una reunión de poetas que tam-
bién incluirá a representantes
de otros géneros literarios y ar-
tísticos, demostrando que (co-
mo sugería el mencionado anti-
poeta chileno) también es poe-
sía lo que no lo es. Y que en su
tramo inicial dará protagonis-
mo a la faceta formativa.

Los talleres se reservan en es-
ta ocasión para la primera sema-
na del festival, entre el 28 de
septiembre y el 2 de octubre. Es-
te apartado “será de nuevo una
de las prioridades de Cosmopoé-
tica”, y contará con “un profeso-
rado altamente cualificado, en
el que se hallan nombres de refe-
rencia en la poesía española y
con experiencia contrastada en
cada uno de los campos que
abordan”. El plazo de inscrip-
ción ya está abierto: se puede
realizar a través del correo elec-
trónico cosmopoetica@eldispen-
sario.com y la web www.cosmo-
poetica.es/talleres y en la Dele-
gación de Cultura del Ayunta-
miento (en el Palacio de Orive).

El poeta, crítico y traductor
Jordi Doce impartirá un taller,
abierto al público en general,
sobre Cómo elaborar un poema-
rio con objeto de presentarlo a
una editorial o a un concurso.
Con esta actividad formativa
“se busca fomentar el impulso
creativo de poetas que escriben
de forma desinteresada y que
podrán ver una posibilidad real

de publicar u optar a un premio
literario”. Docente y coordina-
dor de actividades literarias en
el proyecto de educación para
el arte Hotel Kafka, Doce, sub-
raya la organización del festi-
val, “está considerado en nues-
tro país uno de los profesiona-
les más reputados del ámbito
poético”.

Cosmopoética 2015 pretende
también estimular la creación
de formas poéticas de especial
relevancia en la actualidad. Así,
otro de los talleres profundiza-
rá en la composición de aforis-
mos, uno de los géneros que
mayor eclosión han experimen-
tado en los últimos años. Con
un desarrollo eminentemente
práctico, el taller Palabras en
juego tiene como fin “llevar a
cabo una aproximación nove-
dosa y original a la escritura de
diferentes tipos de textos afo-
rísticos, haciendo énfasis en la
tradición andaluza”. Para ello
se contará como docente con

una de las voces más interesan-
tes de la poesía actual, Erika
Martínez, doctora en Filología
Hispánica y licenciada en Teo-
ría de la Literatura, quien ha
publicado varias colecciones de
aforismos.

Finalmente, y siguiendo con
el esfuerzo, “iniciado en la edi-
ción anterior”, por captar públi-
co para el festival y crear cante-
ra de poetas, Ana Rossetti vol-
verá a impartir el taller dirigido
a escolares Meriendo algunas
tardes, que tiene como objetivo
esencial el fomento de la lectu-
ra y la escritura de poesía desde
edades tempranas. Niños de
edades entre siete y doce años
se acercarán a este mundo des-
de una perspectiva lúdica, aun-
que para ello no se limitarán a
la poesía infantil, sino que crea-
rán sus propias composiciones
a partir de versos de poetas
adultos como Ángel González,
Vicente Huidobro y Graciela
Vaquero, entre otros.

Ana Rossetti, Erika Martínez y Jordi
Doce darán talleres en Cosmopoética

RAFAEL A. BUTELO

Ana Rossetti, en un taller el año pasado.

D. S.

ErikaMartínez.

●Los cursos serán

durante la primera

semana de la cita,

del 28 de septiembre

al 2 de octubre

Crítica de MúsicaCINE

TRÍO VEGA

★★★★★

XVI Noches en los Jardines del

Real Alcázar. Trío Vega: Marc Pa-
quin, violín; Orfilia Saiz Vega, violonchelo;
Domenico Codispoti, piano. Programa:
‘Música entre dos siglos’: Trío en do ma-
yor KV548 de Mozart; Trío en si mayor
Op.8 de Brahms. Lugar: Jardines del Al-
cázar. Fecha: Jueves 30 de julio. Aforo:
Casi lleno.

Pablo J. Vayón

Hace dos años el Trío Vega se pre-
sentó en el ciclo del Alcázar con
un programa infrecuente (obras

de Elfrida Andrée y Fanny Men-
delssohn) con el que causó una
excelente impresión. Este año el
grupo volvía con un repertorio
bien distinto, dos de las grandes
obras del repertorio camerístico
centroeuropeo, con el que volvió
a mostrar unas estupendas ma-
neras de conjunto equilibrado y
bien empastado. Aunque la am-
plificación de los conciertos del
Alcázar puede deformar en cier-
ta medida timbres y volúmenes,
por lo que algunos juicios deben
ser muy matizados, el Trío Vega
mostró un trabajo muy serio en
materia de articulación, fraseo y
dinámicas, consiguiendo inter-

pretaciones plenamente disfru-
tables de dos auténticas obras
maestras.

El Trío en do mayor de Mozart
empezó con un fraseo tal vez al-
go seco en la presentación del
primer tema, sin esa gracilidad
rococó tan típica del salzburgués
que empieza enunciando el pia-
no y que el Vega sí consiguió en
el Rondó final, una viveza que
ocasionó algún pequeño proble-
ma de articulación al violinista.
Magníficamente contrastadas las
dos partes del Andante cantabile
central, que sonó bellísimo en su
desnuda fragilidad. El primer
movimiento del Trío Op.8 de

Brahms resultó ardoroso e inten-
so, aunque esa facultad del músi-
co hamburgués para conseguir
texturas densas, casi orquestales,
en toda su música, provocó en al-
gunos pasajes cierta falta de cla-
ridad. El minucioso trabajo sobre
las dinámicas se apreció en toda
la obra, pero muy especialmente
en el Scherzo, y sobre todo en su
trío, con progresiones de muy
matizado control. Muy expresivo
el Adagio, casi transmitiendo
sensación de tiempo congelado,
con ese canto del violonchelo en
la parte central que alcanzó un
amplio vuelo lírico. Remontando
un inicio de acentos algo blan-
dos, el Allegro conclusivo conec-
tó expresivamente con la intensi-
dad cantable y rítmica del arran-
que del Trío.

Dos obras maestras

Alimento de
nostálgicos
Crítica de Flamenco

TAMARA LUCIO / FERNANDO
JIMÉNEZ

★★★★★

Baile: Tamara Lucio, Fernando Jimé-
nez. Cante: Vicente Gelo, Manuel
Romero. Guitarra: José Manuel
Martos. Lugar: Patio del Cicus. Fe-
cha: Jueves 30 de julio. Aforo: Casi
lleno.

Juan Vergillos

Son dos jóvenes que quieren
comerse el mundo. Y se lo co-
merán, qué duda cabe. Pero
poco a poco. Porque el mun-
do es tan grande que puede
resultar indigesto. Sus armas
para este loable fin son una
energía vibrante y una enor-
me técnica. Bailan muy bien.
Salieron como caballos des-
bocados por los estilos de
Málaga pero poco a poco la
brida de la disciplina técnica
los fue reconduciendo. Ta-
mara Lucio bailó una soleá
pastueña y Fernando Jimé-
nez un taranto frenético. En
las alegrías, un nuevo paso a
dos, Tamara Lucio mostró
sus habilidades con la bata
de cola y el mantón. En los
pasos a dos nos acordamos
de los clásicos por estas lides,
la compañía de Pilar López o
la de Antonio, pues fueron
ellos los que se inventaron
esta forma de bailar flamen-
co en pareja. Es obvio que
Fernando Jiménez tiene al
gran bailaor sevillano como
modelo. Eso sí, tanto las co-
reografías a dúo como las in-
dividuales nos supieron a
flamenco de otra época. Una
cosa retrógrada o, si se quie-
re, alimento de nostálgicos.
Jóvenes viejos. Vicente Gelo
hizo un solo por bulerías en
tanto que Manuel Romero se
acordó de Miguel Vargas y
Menese para la mariana con
letra de Francisco Moreno
Galván. Una letra deliciosa,
íntima, sentimental, un can-
to de amor y madrugada que
le dio nueva vida a este géne-
ro fósil del flamenco. El sos-
tén armónico y rítmico de to-
do este edificio fue la guita-
rra del joven tocaor venezo-
lano José Manuel Martos.

Lo que mostraron Lucio y Ji-
ménez en el escenario fue mu-
cha ambición y una técnica
desbordante. Un gran trabajo
de estudio, tanto físico como
coreográfico. Una férrea dis-
ciplina. Es un buen comienzo
aunque algún día se verán
obligados, si lo que pretenden
es hacer arte jondo, a abrirnos
su corazón. Tienen mucho
tiempo por delante para ha-
cerlo, son muy jóvenes. De es-
ta manera se cierra el ciclo
Flamenco a 21 grados que to-
dos los jueves de julio nos ha
mostrado el mejor arte jondo
emergente del momento.
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–Durante su dilatada carrera
como investigador, usted ha to-
cado múltiples temas. Sin em-
bargo, al menos para mí, lo
más destacado de su trayecto-
ria son sus trabajos sobre la
casa sevillana. Entre todos,
destaco el libro El Palacio de
las Dueñas y las casas-palacio
sevillanas del siglo XVI. ¿Có-
mo surgió su interés?
–Quizás porque yo nací en una
casa-palacio sevillana del siglo
XVI, en la calle Mármoles, don-
de mi padre fundó y dirigió el co-
legio San Vicente Mártir. Pero, si
eso es así, sería una decisión que
pertenecería al subconsciente.
La verdad es que no recuerdo
bien por qué he dedicado parte
de mi carrera a este asunto. Lo
cierto es que cuando empecé
apenas había monografías sobre
estos edificios.
–Todos sabemos que este pa-

trimonio histórico ha sufrido
mucho con la especulación in-
mobiliaria, pero ¿se tiene una
estimación de cuántas casas-
palacio han desaparecido?
–No, no la hay, pero hacia 1535
Luis de Peraza escribió que en
Sevilla había 32 casas-palacio
que en algunas ciudades espa-
ñolas las tendrían como alcáza-
res. Esa década fue el boom de la
casa sevillana del renacimiento,
y pudo llegar a haber más de
cien casas con columnas de már-
mol genovés, inmuebles de ori-
gen medieval que se trasforma-
ron y revistieron con ropajes re-
nacentistas. En los años sesenta
y setenta del pasado siglo se de-
rribaron muchos de estos in-
muebles, pero insisto en que no
hay ningún número exacto.
–Los sevillanos siempre tene-
mos ese prurito de llamar casa
a lo que otros llaman palacio o

palacete. Aquí, los únicos pala-
cios son el Arzobispal y el de
San Telmo.
–El concepto ha ido evolucio-
nando. En la Edad Media y aún
en el siglo XVI siempre se habla
en plural, “las casas”, porque
eran el resultado de la yuxtapo-
sición de diferentes inmuebles.
Eran microciudades que se au-
toabastecían y en las que vivían
muchísimas personas. Piense
usted que Catalina de Ribera,
propietaria de Pilatos, en su tes-
tamento hace constar que tiene
92 esclavos. Sin embargo, la pa-
labra Palacio, en la documenta-
ción del siglo XVI, se usa para
nombrar a las grandes galerías
perimetrales de un patio. Como
sabemos, hoy esta palabra se
usa para las residencias de porte
monumental.
–¿Cómo se distribuían estas
casas?

–En núcleos que se organizaban
en torno a sendos patios que te-
nían diferentes usos: industria-
les, panaderos, zona noble...
–¿Y esta organización en torno
al patio era de herencia árabe o
romana?
–El patio es un concepto medite-
rráneo. La casa se organiza des-
de dentro hacia fuera, de tal for-
ma que en el exterior apenas hay
ventanas ni portadas monumen-
tales. Todo lujo u ostentación se
hace en el interior. Fue en el si-
glo XVI, entre 1530 y 1540,
cuando se inició el labrar hacia
fuera, las fachadas monumenta-
les con portadas y escudos de ar-
mas. Aparece el mármol de Ca-
rrara labrado en talleres genove-
ses, que se usaba como ropaje de
las casas frente al ladrillo mudé-
jar tradicional. Portadas, colum-
nas, fuentes, recubrimientos de
las escaleras... todos esos ele-

mentos de mármol crean la nue-
va casa-palacio sevillana.
–Imagino que ese lujo estaría
muy vinculado a la nueva rique-
za americana.
–Exacto, todo esto vino gracias
al monopolio americano. Al
igual que hoy las grandes em-
presas o los bancos tienen sus
rascacielos, los señores tenían
sus casas palacio. Era una cues-
tión de ostentación.
–¿La del Renacimiento fue la
única gran transformación de
la casa sevillana?
–No, hubo varias más. En los si-
glos XVII y XVIII, ya en el barro-
co, aparecen las grandes facha-
das que se asoman a la ciudad,
como se ve en los palacios de los
Bucarelli o el Arzobispal. La últi-
ma transformación importante
se hizo en la Sevilla isabelina. A
partir de 1830 la casa pierde la
intimidad. Con anterioridad, la

FOTOS: VICTORIA HIDALGO

Teodoro Falcón, durante un momento de la entrevista, en su despacho del Departamento de Historia del Arte.

“El nuevo duque quiere abrir Dueñas
al público, una asignatura pendiente”

● Historiador del Arte que ha investigado sobre una gran variedad de monumentos de

Sevilla, Cádiz y Huelva, sus estudios más conocidos son los relacionados a las casas-palacio

TEODORO FALCÓN. PROFESOR EMÉRITO DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA
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puerta de la casa nunca estaba
en eje con el patio y se entraba
por lo que se llamaba perspecti-
va quebrada, un ángulo recto
que impedía al transeúnte ver el
interior del edificio, como pode-
mos observar, por ejemplo, en la
Casa de los Pinello. Esto desapa-
rece durante la Sevilla románti-
ca: el patio se convierte en una
prolongación de la fachada y
aparecen las rejas a través de las
cuales se puede ver el interior de
los patios, como se observa ac-
tualmente en muchas casas.
–Algunas grandes casas del si-
glo XVI vivieron luego una tris-
te decadencia, como fue el ca-
so deDueñas.
–El problema de las casas-pala-
cio es que, a partir del siglo XVII,
se puso de moda en las grandes
familias residir en la corte, por
lo que muchísimas quedaron
abandonadas. La época más du-
ra fue el siglo XIX en el que bas-
tantes llegaron a convertirse en
casas de vecinos.
–Me imagino que estas gran-
des casas tuvieron algún tipo
de influencia en la arquitectura
posterior de la ciudad.
–Sí, especialmente las de mayor
relevancia histórica: Pilatos y
Dueñas. Con la aparición en los

años veinte del pasado siglo de
la arquitectura regionalista e
historicista, los modelos de ye-
serías, rejas y otros elementos se
inspiraron en los de estos dos
palacios.
–Pilatos es muy familiar para
la gran mayoría de los sevilla-
nos, porque se puede visitar y
en su interior se organizan mu-
chos eventos. Sin embargo,
Dueñas sigue siendo la gran
desconocida debido a su inac-
cesibilidad.
–Sí, pero me consta que el nuevo
duque de Alba tiene el proyecto
de abrirlo al público. Es una
asignatura pendiente.
–¿Alguna asignatura pendiente
más?
–El Palacio Arzobispal, que se
puede visitar muy poco pese a
que es la tercera pinacoteca de
Sevilla después del Museo y la
Catedral.
–Me imagino que las grandes
casas sevillanas tendrían un
espejo en el quemirarse.
–Sí, el punto de partida de mu-
chas casas-palacio del Renaci-
miento fue el Alcázar de Pedro I.
Por esa razón el casquete se-
miesférico que cubre la escalera
de Pilatos emula el del Salón de
Embajadores, que es muy ante-
rior. El Palacio de Altamira,

también tenía su salón del tro-
no... Los aristócratas emulaban
a la Casa Real.
–Como usted ha señalado an-
tes, Dueñas estuvo muchos
años abandonada. Sería el
abuelo del actual duque el que
recuperase el palacio sevillano
de los Alba.
–Efectivamente, don Jacobo
Fitz-James Stuart fue una per-
sona muy culta, presidente de la
Academia de la Historia, y res-
tauró Dueñas a finales del XIX y
principios del XX. Entre otras
cosas, proyectó un jardín ar-

queológico como el que hizo en
Pilatos Per Afán de Ribera en el
siglo XVI con restos arqueológi-
cos italianos. Don Jacobo, entre
1910 y 1920, reunió en su casa
sevillana las piezas que habían
aparecido en muchas de sus
propiedades. Allí hay bustos ro-
manos, un león ibérico, la lápi-
da fundacional de la Torre del
Carpio, vasijas árabes, etcétera.
–Usted ha trabajado también
sobre la Torre del Oro. Nunca
me ha quedado claro si, como
dicen algunos, este nombre se
debe a los azulejos que su-

puestamente la cubrieron en el
pasado o a que era el lugar don-
de se guardaba el oro de Amé-
rica. ¿Cuál es la verdad?
–Ninguna de las dos cosas es
cierta. La torre nunca estuvo ali-
catada, sino enlucida, pintada
sobre mortero, con un color do-
rado, lo mismo que la torre de la
Plata estaba encalada. Pero ni la
una guardó nunca oro ni la otra
plata. ¿Por qué surgió esta le-
yenda? Pues porque los escrito-
res viajeros veían desembarcar
al pie de la Torre del Oro los me-
tales preciosos que venían de
América, pero esto se debía a
que allí se encontraba el muelle
principal de Sevilla. Una vez de-
sembarcados, tanto el oro como
la plata se trasladaban a la Casa
de la Moneda, que estaba justo a
la espalda de la torre. Los únicos
azulejos que ha tenido en su his-
toria el monumento son los del
recubrimiento de la linterna,
que se le añadieron en 1760,
tras el terremoto de 1755, en el
que el monumento quedó tan
dañado que algunos arquitectos
aconsejaron su demolición. Lo
que hizo finalmente el arquitec-
to que dirigió el proyecto, el
Maestro Mayor del Alcázar Ig-
nacio Moreno, fue macizar el se-
gundo cuerpo, con lo que las
ventanas quedaron cegadas. Pa-
ra dar luz a las escaleras fabricó
la linterna a la que, recogiendo
la vieja leyenda, le puso esos
azulejos dorados que aún hoy se
conservan.
–Me llama mucho la atención
los trabajos que le ha dedicado
a los faros deAndalucía.
–Es un tema fascinante. Hay fa-
ros preciosos, como el de Chi-
piona, que sin duda es el más
importante de nuestro entorno.
Su gran altura se debe a que está
en un litoral muy bajo. Es un fa-
ro del romanticismo-neoclási-
co, que quiere emular a las gran-
des columnas conmemorativas
romanas.
–También ha investigado sobre
las torres deAlmenara.
–Torre de Almenara, etimológi-
camente, significa “torre de
luz”. Todavía quedan muchas
en nuestras costas. Desde la

Edad Media y hasta el siglo
XVIII había mucha piratería que
venía a rapiñar cortijos, hacien-
das y pequeñas poblaciones del
litoral. Como estos piratas te-
nían que abastecerse de agua
dulce en los arroyos, muchas de
las torres se situaban en las de-
sembocaduras de éstos. Cuando
se divisaba uno de estos barcos o
una flota enemiga, se notificaba
su presencia mediante un siste-
ma de señales de humo. Las más
antiguas son las del Reino de
Granada de época nazarí y las
más modernas las mandó a
construir Carlos III.
–Recuerdo una de éstas en la
Antilla, la Torre del Catalán,
pero no estaba en la costa.
–Sí, porque el litoral se ha alte-
rado con el tiempo. Por ejemplo,
cerca de Mazagón hay una que
se llama Torre del Oro –los loca-
les la denominan “del Loro”– de
la que sólo queda el basamento,
porque el mar ha crecido y se ha
arruinado.
–¿Como la Torre de la Higuera
enMatalascañas?
–A esa torre la levantó de cuajo
el terremoto-maremoto de 1755
–lo que hoy llaman un tsunami–
y la volcó, por lo que está inver-
tida. Sin embargo, otra que hay

en Punta Umbría ha perdido la
vista del mar, porque éste se ha
retirado y han proliferado las
urbanizaciones a su alrededor.
–La Catedral, San Nicolás, el
Palacio de San Telmo, San Isi-
doro del Campo... Sus estudios
sobre el patrimonio sevillano
son inabarcables en esta en-
trevista. Sin embargo, me gus-
taría preguntarle por una igle-
sia muy especial que actual-
mente está siendo restaurada
y sobre la que ha escrito un
nuevo libro: Santa María la
Blanca.
–El libro se llama La iglesia de
Santa María la Blanca y su entor-
no, porque además del patrimo-
nio monumental y artístico es-
tudio el barrio y sus habitantes.
–Es una de las iglesias márti-
res de la invasión napoleónica.
¿Cree usted que algún día vol-
verá el patrimonio expoliado?
–No, lo doy por perdido. Hace
poco cuatro de esos murillos re-
gresaron con la exposición so-
bre Justino Neve. Dos estaban
en el Museo del Louvre y el Esta-
do español hizo una permuta,
pero desgraciadamente se que-
daron en El Prado y no volvieron
a Sevilla. La Inmaculada sigue
en el Louvre y el cuarto está en
una colección británica.

Las grandes casas
de Sevilla eran como
microciudades que se
autoabastecían y vivían
muchas personas”

Pese a la leyenda,
la Torre del Oro nunca
estuvo alicatada ni
albergó el oro que
llegaba de América”

EL PERFIL

5

Una foto dedicada de los Reyes de España

La entrevista con Teodoro Fal-
cón es en uno de esos grandes
y destartalados despachos de
la Fábrica de Tabacos, donde
se respira el sosiego académi-
co de julio. En una vitrina están
varadas numerosas maquetas
de barcos que recuerdan sus
cursillos náuticos y sus inves-
tigaciones sobre los faros de la
costa atlántica. Llama la aten-
ción una foto de los reyes Juan
Carlos y Sofía dedicada a este

ria de la Catedral de Sevilla.
Falcón, señor amable y co-
rrecto a la profesoral manera,
ha tocado prácticamente to-
dos los palos del patrimonio
cultural y artístico de Sevilla,
pero sus mayores aportacio-
nes son sus estudios sobre la
génesis y desarrollo de las
grandes casas de Sevilla, esos
aristocráticos edificios domés-
ticos a los que los madrileños
llaman palacios.

catedrático de Historia del Arte,
cuya brillante trayectoria ha si-
do reconocida recientemente
por la Universidad de Sevilla con
un premio Fama. “Me la manda-
ron tras la visita que hicieron
cuando la restauración de la
Capilla de la Virgen de la Anti-
gua”, asegura Falcón, quien fue
el director artístico de Magna
Hispalensis, la gran exposición
realizada en el 92 que marcó un
antes y un después en la histo-

lmolini@diariodesevilla.es
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Espadas promete mejorar el acceso al
transporte ptiblico de los universitarios
El alcalde se redne para potenciar la movilidad de los estudiantes a los centros para el prbximo curso

SEVILLA
E1 alcalde de Sevilla, Juan Espadas
(PSOE), ha mantenido una retmi6n
con los representantes del Consejo
de Alumnos de la Universidad de
Sevilla (Cadus)para impulsar 
proceso de di/dogo y participaci6n
con organizaciones universitarias
y juveniles con el fin de mejorar la
movilidad y el acceso al transporte
pfiblico para los entomos universi-
tarios, asi como para usos cultura-
les y de ocio.

Durante esta reuni6n, se analiz6
adem~is la decisi6n de suprimir
m/~s de 500 plazas de la zona azul
aprobada por el anterior gobierno
((sin di/dogo ni consenso>~ en el en-
torno de las facultades de Pirotec-
nia, segfin el Ayuntamiento.

Espadas aboga por una optimi-
zaci6n del transporte pfiblico que
permita la mejor conexi6n de en-
claves alejados de los centros uni-
versitarios, como puedan ser Sevi-
lla Este y Pino Montano, particular-
mente en horarios laborales y
lectivos, ((para que realmente 
conviertan en una soluci6n en el
dia a dia de j6venes que tienen que
realizar grandes desplazamientos
hasta sus centros de estudio>~.

Esta apuesta por la potenciaci6n
de Tussam tambi6n contar~i con
posibles ofertas de transporte para
los fines de semana y vinculadas a
actividades culturales y de ocio que
realmente (~sean una alternativa 
la utilizaci6n del vehiculo privado))
para los j6venes y universitarios. El alcalde Juan Espadas con miembros del Cadus. AYUNTAMIENTO DE SEVILLA
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El alcalde de Sevilla, Juan Es-
padas, ha mantenido una reu-
nión con los representantes del
Consejo de Alumnos de la Uni-
versidad de Sevilla (Cadus) pa-
ra impulsar un proceso de diá-
logo y participación con los es-
tudiantes con el objetivo de
consensuar, a partir de sep-
tiembre, con diferentes organi-
zaciones universitarias y juve-
niles medidas que mejoren la
movilidad y el acceso al trans-
porte público para los entornos
universitarios, así como para
usos culturales y de ocio.

Durante esta reunión, ade-
más, se analizó la decisión de
suprimir más de 500 plazas de
la zona azul aprobada por el
anterior gobierno “sin diálogo
ni consenso” en el entorno de
las facultades de Pirotecnia, se-
gún ha informado el Ayunta-
miento hispalense en un comu-
nicado.

En concreto, Espadas ha abo-

gado por una optimización del
transporte público que permita
la mejor conexión de enclaves
alejados de los centros univer-
sitarios, como puedan ser Sevi-
lla Este y Pino Montano, parti-
cularmente en horarios labora-
les y lectivos, “para que real-
mente se conviertan en una so-
lución en el día a día de jóvenes
que tienen que realizar grandes
desplazamientos hasta sus cen-
tros de estudio”.

Esta apuesta por la potencia-
ción de Tussam también se va a
manifestar en el análisis de
ofertas de transporte orienta-
das a los fines de semana y vin-
culadas a actividades cultura-
les y de ocio que realmente “se-
an una alternativa a la utiliza-
ción del vehículo privado” para
los jóvenes y universitarios, un
proceso que se impulsará tras
un análisis participado y del
diálogo, según informó ayer el
equipo de Espadas.

En este sentido, el Ayunta-
miento señala que esta apuesta
por el transporte público se va
mantener también en la utiliza-
ción de bicicleta privada así co-

mo en el servicio público Sevi-
ci, con la planificación de nue-
vos puntos de anclaje y recogi-
da de bicicletas en campus uni-
versitarios y zonas de inter-
cambio modal, que permitan

prolongar itinerarios y alterna-
tivas y que se vinculen al resto
de servicios público de trans-
porte.

Los usuarios del transporte
público tienen que invertir, en

horas punta, más de una hora
para llegar hasta el entorno del
casco antiguo, un tiempo exce-
sivo que es diana constante de
las quejas de los residentes en
esta zona de la ciudad.

Espadas analiza mejoras en las conexiones
de transporte público para Sevilla Este
El alcalde también estudia
con el Cadus eliminar
plazas de la zona azul en
los entornos universitarios

Que el transporte
público sea una solución
real para jóvenes que
tienen que desplazarse”

Juan Espadas
Alcalde

A. P.

El alcalde, Juan Espadas.
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La movilidad universitaria, para septiembre

SEVILLA
,El alcalde de Sevilla, Juan Espa-
das, ha mantenido una reuni6n con
los representantes del Consejo de
Alumnos de la Universidad de Se-
villa (Cadus) para impulsar un pro-
ceso de difilogo y participaci6n con
el objetivo de consensuar a partir
de septiembre con diferentes orga-
nizaciones universitarias y juveni-
les medidas que mejoren la movili-
dad y el acceso al transporte pflbli-

co para los entornos universitarios,
asi como para usos culturales y de
ocio. Durante esta reuni6n, ade-
mfis, se ha analizado la decisi6n de
suprimir m~s de 5o0 plazas de la
zona azul aprobada pot el anterior
gobierno del PP ~sin difilogo ni con-
sensor) en el entorno de las faculta-
des de Pirotecnia.

En concreto, Espadas ha aboga-
do pot ~¢una optimizaci6n~) del
transporte pflblico que permita la
mejor conexi6n de enclaves aleja-

dos de los centros universitarios,
como puedan ser Sevilla Este y
Pino Montano, particularmente
en horarios laborales y lectivos,
~para que realmente se convier-
tan en una soluci6n en el dia a
dia de j6venes~L Esta apuesta pot
Tussam tambi6n se va a manifes-
tar en el an~ilisis de ofertas orien-
tadas a los fines de semana y vin-
culadas a actividades culturales
y de ocio. Igualmente se fomen-
tar~ el uso de la bicicleta. ̄
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A. MALLADO DOS HERMANAS 

El Ayuntamiento de Alcalá contará 

con un nuevo órgano de gobierno 

en el que tendrán participación los 

grupos de la oposición. Se trata de 

tres mesas permanentes de traba-

jo que se encargarán de proponer 

acciones al Gobierno. Entre las ma-

terias que abordarán estas mesas 

de trabajo figuran cuestiones como 

transparencia, ordenanzas fiscales, 

empleo, políticas sociales, igualdad 

y vivienda.  La creación de estas me-

sas de trabajo contó con los votos 
favorables de PSOE, PP, IU, PA y Ciu-

dadanos. Alcalá Puede se abstuvo 

en lo referido a la configuración de 

las mismas. Se trata, según recono-

ce el propio Gobierno local, de un 

instrumento para alcanzar «la es-

tabilidad y la gobernabilidad del 

Consistorio», en un mandato que 

se presenta muy complicado para 

el gobierno socialista que no dispo-

ne de mayoría absoluta.  

Una de la mesas se denomina 

«Participación y Transparencia» y 

se encargará de evaluar los servi-

cios municipales y definir cambios 

para su mejora. En primer lugar se 

encargará de buscar soluciones a la 

situación de la Agencia de Recau-

dación Municipal (Arca), donde se 

acumulan importantes retrasos en 

la tramitación de los tributos loca-

les. Esta mesa también deberá re-

dactar un catálogo de propuestas 

que incorpore medidas de transpa-

rencia y participación en los órga-

nos municipales. 

La mesa de «Trabajo Económica 

y Fiscal» deberá plantear propues-

tas para revisar las figuras fiscales, 

con prioridad para el IBI, afirman 

desde el Gobierno local. Este últi-

mo impuesto que experimenta no-

tables subidas en los últimos años 

en Alcalá ha sido uno de los princi-

pales frentes abiertos entre gobier-

no y oposición. Esta última logró 
con sus votos aprobar un acuerdo 

en Pleno para bajar el impuesto, 

algo que el Gobierno de Gutiérrez 

Limones se ha negado a cumplir. La 

mesa «Económica y Fiscal» tendrá 

también entre sus responsabilida-

des revisar las cuentas municipa-

les y elevar propuestas para los pre-

supuestos municipales del año 2016.  

Hoja de ruta 
La tercera mesa de trabajo aborda-

rá «Empleo, Servicios, Sociales, 

Igualdad y Vivienda». Su objetivo 

será la elaboración de una hoja de 

ruta para mejorar los datos labora-

les de la localidad; evaluar los ser-

vicios sociales para dotarlos de más 

medios y estudiar medidas urgen-

tes en relación a los desahucios, en-

tre otras cuestiones.  

Gobierno y 
oposición revisarán 
impuestos y 
desahucios

DOS HERMANAS

GOGO LOBATO 
José Manuel Rodríguez Gordillo

R. MONTERO 

SEVILLA 

El historiador sevillano  José Manuel 

Rodríguez Gordillo falleció el pasado 

viernes a los 73 años de edad. Ayer se 

celebró el responso córpore insepul-

to en la capilla del tanatorio de la SE-

30 y posteriormente sus restos fueron 

trasladados al cementerio de San Fer-

nando. 

Casado con Margarita Candau Cha-

cón y padre de tres hijos, una parte 
muy importante de la vida de José Ma-

nuel Rodríguez Gordillo transcurrió 

en dos antiguas fábricas de tabacos: 

el actual Rectorado de la Universidad 

de Sevilla y la factoría de Altadis, en 

el barrio de Los Remedios.  

Hijo de un médico, se licenció en Fi-

losofía y Letras y obtuvo el doctorado 

en Historia por la Universidad de Se-

villa, donde ejerció como profesor de 

Historia Moderna hasta su jubilación. 

Uno de sus siete hermanos es el artis-

ta Luis Gordillo, uno de los grandes ar-

tistas españoles contemporáneos. 

Nieto de una cigarrera sevillana de 

nombre Carmen, José Manuel Rodrí-

guez Gordillo compaginó desde 1984 

su actividad universitaria con la di-

rección del Archivo Histórico de la Fá-

brica de Tabacos, donde se encargó de 

recuperar y catalogar miles de fondos 

documentales. En su prolongada la-

bor investigadora destacan los estu-

dios sobre el establecimiento del es-

tanco del tabaco en España y sobre la 

historia de la Real Fábrica de Tabacos 

de Sevilla. De ahí surgió su preocupa-

ción por el personal obrero de la ma-

nufactura hispalense y, en especial, 

por las cigarreras, de las que Carmen 

es, sin duda, su más conocida repre-

sentación. 

Precisamente su libro «Carmen. Bio-

grafía de un mito»  recibió en 2012 el 

Premio de Biografías Antonio Domín-

guez Ortiz otorgado por la Fundación 

Lara. 

Juan José Iglesias, catedrático y di-

rector del Departamento de Historia 

Moderna de la Universidad de Sevilla 

–donde José Manuel Rodríguez Gor-
dillo fue profesor titular hasta que se 

jubiló hace unos seis años–, mostró 

ayer a este periódico su pesar por la 

pérdida de una persona «muy em-

prendedora» muy ligada a la historia  

de la ciudad. Del mismo modo, Juan 

José Iglesias destacó la afición por el 

deporte del remo  y el carácter «siem-

pre cordial y diplomático» del histo-

riador fallecido, «un hombre con mu-

cha iniciativa y siempre con un pro-

yecto nuevo a realizar». 

Y es que Rodríguez Gordillo reivin-

dicaba en su obra la gran importancia 

de Sevilla como industria del tabaco, 

porque la tabacalera hispalense fue la 

más antigua del mundo.  «Se equivo-

ca quien piense que ese archivo es solo 

sobre el tabaco. Es también un archi-

vo de Sevilla porque sus empleados 

eran sevillanos», afirmó en una entre-

vista publicada por ABC en 2014.  

José Manuel Rodríguez Gordillo 

descubrió en libros como «La difu-

sión del tabaco en España», «Inven-

tario de autos de la renta del tabaco» 
o «Diccionario histórico del tabaco» 

la íntima relación de Sevilla y el ta-

baco, y cómo siendo ésta puerta de 

América, llegaron a la ciudad las pri-

meras plantas de tabaco que conoció 

Europa.  

En su faceta como docente en la 

Universidad de Sevilla, donde impar-

tió Historia de España Moderna y Con-

temporánea, su filosofía de trabajo 

fue «sentir el contacto con los alum-

nos desde una preocupación por su 

formación integral». 

Muy unido a su hermano Luis Gor-

dillo, fue uno de los comisarios de la 

exposición del artista «Cabezas. Luis 

Gordillo», organizada en el salón Alto 

del Apeadero del Real Alcázar de Se-

villa  y que pudo contemplarse des-

de octubre del año pasado hasta el 

mes de enero. 

Fallece el historiador José 
Manuel Rodríguez Gordillo
∑ Fue director del Archivo 

Histórico de la Fábrica 
de Tabacos y profesor 
de la Universidad

Premio Domínguez Ortiz 
Su libro «Carmen. 
Biografía de un mito»  fue 
galardonado por la 
Fundación Lara 

Muy ligado a la ciudad 
Uno de sus hermanos es el 
reconocido artista 
contemporáneo Luis 
Gordillo 
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No todos los tipos de came son ~gual de contaminantes
cuando se eval~la su generaciOn y producciOn. Entre pollos,
cerdos y vacas bay diferencias notables

La sostenibilidad del consumo
creciente de came para un

p ahem ¢n su impac[o ¢n
los seres humanos

a dieta hainiluido de forma deal-
siva en el proceso de hominiza-
ci6n, que nos hizo humanos a 1o
largo de m~ de un mill6n de
afios. Biologia y cultura interac-
cionan en el desarrollo de nues-
tros h~bitos alimentarios. Qulz~s

genes, dieta, cultura, sodologla, ecologia y bio-
logia tienen m~s relaci6n de lo que pensamos.
La prensa national a mec~lados de julio mostra-
ba una noticia de alto impacto: la huella de car-
bono hace insosteulble el consumo mundial de
productos c~rnicos al ritmo actual. Llama la
atenci6n esta noticia cuando hay 1.5oo nffllones
de fam6licos en el mundo, y el hambm, basada
en la miseria, se ha convertido en lacra.

La obesidad en aumento y la muerte pot
hambre tambi6n. De nuevo nos encontmmos
con un mundo parad6jico, con inmensas fique-
zas y denigrantes pobrezas, basadas en el lucro
de minorias. Posiblemente hay personas que se
van a motif sin haber comido came, es decir,
contribuyendo en nada a la huel]a de carbono, y,
con el]o, al cambio dim~fico. El problema de
nuevo reside en el consumo desmedido de mu-
chas cosas de una parte de la humanidad; un
consumo fomentado pot un capitalismo desme-
dido, ni mesurado ni controlado, que genera
descartes y desigualdades, ambas crecientes,
como ha dicho el papa Francisco en su encidica

sobre el Cuidado de la Casa Comfin. El hogar, el
ecosistema mundial, la casa comfin en peligro
pot el consumo ilimitado, uno de ellos de came
pot sociedades que no lo necesitan al nivel que
lo ejercen. En los paises desarrollados se ha pa-
sado de una media de consumo pot persona y
afio de 60 kilos de came en 1964 a 95,7 actual-
mente, y un valor estimado de lOO,1 en 2030.
Evidentemente la industria c~mica, en general,
es muy rentable, pero Les sostenible para el pla-
neta? aEs necesario para nuestra dieta elintenso
consumo de came que algunas personas ejercen
en los palses desarrol]ados? De acuerdo con da-
tos de la FAO el ganado vacuno, a veces muy
contaminante para el medio ambiente, entre
199o y 2o~2, ha crecido un 16,5%, pasando de
1.445 a 1.684 ml]lones de cabezas.

Esmdios cientificos muestran que la produc-
ci6n de came, a nivel global, es responsable del
14,5 de las emisiones de ~16xido de carbono, te-
niendo por ello una fuerte huella de carbono. E1
consumo de came en los paises pudientes crece
un 6% al afio. Elproblema tiene razones ecol6gl-
cas. La raz6n est~ en la cadena tr6fica. Cuantos
m~s pasos tr6ficos, m~sineficiencia. En cada pa-
so tr6fico solo se aprovecha el 10% del paso an-
terior, es la Eficiencia de Lindeman. Pot ello no
hay muchos niveles tr6ficos, la energia no l]ega;
en cada paso solo se aprovecha elindicado lO%.
Si queremos que un nivel tr6fico superior, pot

Nos
encontramos
con un mundo

parad6jico.
Posiblemente
hay personas
que se van a

motif sin
haberla

consumido
jam~ts

ejemplo el ganado vacuno, tenga mucha bioma-
sa a nivel mundial, hay que proporcionar recur-
sos para ello de manera intensa, e incrementa-
mos las enf~siones de di6x~do de carbono, expre-
sadas como huella de carbono. Un ejemplar
adulto de ganado vacuno de una tonelada pue-
de significar decenas de harriles de petr61eo
equivalentes. El ganado necesita material verde
para comer, pot ejemplo pastos, que bien po-
drian venir de deforastar tma selva.

A1 pasar de selva a pasto hemos perff~do ca-
pacidad de secuestro de carbono pot los ecosis-
temas. Evidentemente, al poner en valor para
ganado un terdtorio, previamente transfonna-
do, generamos una huella de carbono, es deck,
una emisi6n nueva de di6xido de carbono. Ya
podemos hacer cuentas. Pexdemos capacidad
de relirar cF~6~ddo de carbono y generamos nue-
vas emisiones. Pensemos adem~s en la emisi6n
de carbono asociada al tmnspor~e de came, con
una emisi6n pot su manufacturaci6n, expresa-
ble como gasto de petr61eo. Con el]o, como se ha
publ]cado el consumo de un pedazo de came,
que cabe en un trocito de pan, pot un ciudadano
de esos palses donde se incenfiva su consumo
(comida r/~pida, divertido, los rdfios se lo pasan
bien, apetece despu6s del cine, y un largo etc6-
tera) bien podria sigwfftcar ]a destrucci6n de un
metro cuadrado de selva ecuatofial o t~opical,
cuando el origen de la came est~ en estos ecosis-
temas. Siempre hay que anafizar el origen y el ti-
po de came, en relaci6n con la contfibuci6n al
cambio clim~tico, la desl~ucci6n de ecosistemas
y el potencial empobrecimiento de poblaciones
de origen. No intento demonizar la came, ni la
came de vacuno en particular, solo intento lla-
mar la atenci6n de los problemas de su consumo
desmedido, y que hay que infolTnarse. No todos
los tipos de came son igualmente de contami-
nantes en su generad6n, entre pollos, cerdos y
vacas hay diferencias. Evidentemente m~s sana
y menos contaminante es una dieta basada en
vegetales, verduras, fmtas y pescado; sin exdulr
la came, aunque sobm esto hay opiniones que
hay que conocer. ̄
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Andalucía

SEVILLA, 31 Jul. (EUROPA PRESS) -

   La Consejería de Economía y Conocimiento de la Junta de Andalucía ha publicado la nueva orden de
ayudas complementarias al programa de movilidad Erasmus para el curso 2015/16, cuyas cantidades podrán
alcanzar los 375 euros mensuales.

   Según detalla este departamento en un comunicado, se concede una ayuda base que varía entre 100 y 250
euros mensuales en función del país de destino, con una dotación adicional de entre 50 y 125 euros al mes
para las rentas más bajas. Estas ayudas, dotadas con 14,5 millones para estancias de hasta nueve meses,
tienen como objetivo evitar que la movilidad europea de los universitarios andaluces se vea comprometida
por falta de recursos económicos.

   La Consejería recuerda que Andalucía fue pionera al vincular las cantidades aportadas por la Junta a cada
estudiante con el poder adquisitivo de los países de destino, además de a su condición económica. Para ello,
se toma como referencia los datos que sobre esta materia publica la Oficina Estadística de la Unión Europea,
Eurostat. Una medida de modulación del poder adquisitivo que luego ha seguido el programa a nivel nacional
y europeo en el programa Erasmus+.

   En la nueva orden, el Gobierno andaluz "continúa su apuesta" por mantener la ayuda autonómica durante
el curso completo para sus estudiantes erasmus, después de que las becas concedidas por la Unión Europea y
el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, éste con su programa propio Erasmus.es, "se vieran
reducidas a un máximo de cinco meses". El objetivo de la Junta es "dar respuesta a la demanda de los
universitarios andaluces, cuya estancia media es de ocho meses".

   El complemento a las becas Erasmus es una apuesta que realiza de común acuerdo la Junta de Andalucía y
las universidades dentro del modelo de financiación universitaria, con la finalidad de fomentar que los
jóvenes cuenten con experiencias internacionales, desarrollando aspectos clave como el perfeccionamiento
en idiomas, el conocimiento de sistemas educativos europeos y la generación de vínculos con los países
vecinos, que mejoren tanto su inserción laboral como la internacionalización de la economía regional.

   La primera convocatoria se realizó en el curso 2008-2009 y son ya más de 48.400 los beneficiarios de esta
medida (7.082 solo durante el último curso), con una inversión total que supera los 95,6 millones de euros.

   En relación a los destinos, los universitarios andaluces prefieren Italia, en el 25 por ciento las estancias,
seguida de Francia, con un 15 por ciento, y de Alemania, donde aterrizan alrededor del 10 por ciento de los
erasmus andaluces. Reino Unido, Polonia y Portugal compiten, por su parte, por la cuarta posición con casi
el 8 por ciento en los tres casos. En general, los países de Europa del Este son, junto a Islandia y
Luxemburgo, los lugares con menor presencia de estudiantes erasmus andaluces.
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Educación

Foto: EUROPA PRESS

SANTANDER, 31 Jul. (EUROPA PRESS) -

   La secretaria de Estado de Investigación, Desarrollo e Innovación, Carmen Vela, ha asegurado este viernes
en Santander que los ministerios de Economía y Competitividad (Mineco) y de Educación, Cultura y
Deporte (MECD) están estudiando actualmente la ampliación de los sexenios del Personal Docente
Investigador (PDI) para que se puedan hacer más de seis.

   Según a dicho, las relaciones con Educación son "mejores ahora mismo" con el nuevo ministro, Íñigo
Méndez de Vigo, que con el anterior, José Ignacio Wert, pero ha advertido de que "hay que ser muy
exigentes" con esta ampliación, según ha afirmado durante su intervención en la última jornada del
encuentro 'Agrobiotecnología y bioeconomía sostenibles', que se ha celebrado esta semana en la Universidad
Internacional Menéndez Pelayo (UIMP).

   De este modo, preguntada por una posible ampliación de sexenios a ámbitos como la tecnología o la
empresa privada, Vela ha precisado que "hay que ser muy exigentes porque si se abre un canal malo, se va a
colar toda la morralla", motivo por el que "cuesta tanto" ampliar los sexenios.

   "No puede entrar en un sexenio tecnológico todo lo que no queremos, eso no puede ser", ha defendido
Vela, que también ha pedido reconocer que "hay trabajos extraordinariamente importantes que si no los hace
un investigador, no los va a hacer nadie". Sin embargo, ha asegurado que "el número de publicaciones de los
sexenios no es como para volverse loco".
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condiciones acordes con la sociedad
que nos ha tocado vivir.

P. Después de esta crisis parece que
asistimos a una auténtica falta de re-
ferentes, ¿qué valores debe priori-
zar el líder?

R. Por lo que a mí respecta, debemos
enseñar a nuestros jóvenes a ser res-
ponsables socialmente, así como a
tener valores y sensibilidad frente a la
igualdad, la solidaridad y el medio am-
biente.

P. ¿Cuál ha sido su mejor y su peor
decisión?

R. Mi día a día está lleno de buenas
y de malas decisiones. El aprendizaje
es constante y conlleva equivocarse
tantas veces como las que se acierta.
Siempre se aprende pero nunca se ter-
mina de aprender; un sabio consejo de
un viejo profesor.

P. ¿De quién ha aprendido más a
ser un líder?

ANTONIO NÚÑEZ Madrid

M
iguel Carmelo, nacido en Jaén
en 1956, se licenció en Ciencias
Económicas y Empresariales

por la Universidad Complutense de Ma-
drid y se doctoró por la Universidad Au-
tónoma de Madrid. Comenzó su carre-
ra en Unilever, compañía en la que de-
sempeñó diferentes cargos desde 1982.
En 1997 fue nombrado presidente y di-
rector general de Lever España y desde
2000 es presidente de la Universidad
Europea.

PREGUNTA. ¿Cómo entiende el li-
derazgo?

RESPUESTA. El liderazgo puede en-
tenderse como la cualidad que
hace posible que una persona
pueda inspirar a los demás o
representar las acciones de un
individuo o grupo. Pero el li-
derazgo engloba algo más
importante, que es respon-
sabilidad hacia la sociedad.

P. ¿Cree que se puede
formar a un líder o este
nace y se va confor-
mando con su propia
experiencia?

R. La formación es la
clave; aunque el líder
tenga ya unas cualidades
innatas y se enriquezca a
través de su experiencia
en la gestión de personas.
El liderazgo debe ser una
de las habilidades, com-
petencias y valores que se
enseñen y desarrollen en
la educación superior,
como parte indispensable
y trasversal a todas las ti-
tulaciones. Y que esta ca-
pacidad, unida a otras
como el emprendimiento,
el trabajo en equipo, la
creatividad o el compro-
miso ético, enriquezcan y
completen el perfil del graduado y le ca-
paciten para trabajar en un entorno glo-
balizado y cambiante. Los modelos aca-
démicos deben trascender el aprendizaje
exclusivo de conocimientos y apostar por
el desarrollo de estas competencias

P. ¿Tiene un modelo de líder?
R. Nelson Mandela. Un líder cuyo

comportamiento puede servir de ejem-

plo para directivos y profesionales en
la actualidad. Sobre todo por su ca-
pacidad para afrontar la adversidad,
su empatía para conectar con los
demás, su paciencia, su capacidad de
perdón, de aprendizaje cuando come-
tía errores, su cautela, generosidad y
constancia, entre otras habilidades.

P. ¿Cómo balancea el corto y largo
plazo?

R. Los efectos que propiciarían
grandes cambios en el sistema educa-

tivo no pueden verse claramente en
el corto plazo, pero son nece-

sarios. Creo que se deben in-
vertir todos los esfuerzos en
el corto plazo para más ade-
lante recoger los frutos. Aun-

que estos tarden en re-
cogerse.

P. ¿Cuál ha sido
su reto más com-
plejo?

R. Sin duda, pasar
de trabajar en una
multinacional de

productos de gran con-
sumo a una universidad.

Aprender los funda-
mentos de un centro
de estudios y enri-
quecerlos con la ges-
tión y la planificación,
con el valor que todas
las personas, además
de los profesores,
pueden aportar a los
estudiantes fue un
reto fabuloso, que
además me enrique-
ció mucho como per-
sona y como profe-
sional.

P. ¿Cuáles son sus
prioridades tras la
crisis?

R. Una vez acepta-
do el hecho de que es-
tamos saliendo de la
crisis, otro grave pro-

blema es la desigualdad. Cuestión que
mantiene una estrecha relación con la
educación. De ahí que mi prioridad, así
como la de todos y cada uno de los que
integramos la Universidad Europea,
sea trabajar en aras de una formación
que proporcione a nuestros estudian-
tes los conocimientos que les faciliten
su incorporación al mundo laboral en

“Elliderazgo
conllevauna

responsabilidad
conlasociedad”

Verano

Miguel Carmelo
Presidente de la Universidad Europea

“Sin duda, mi mayor
reto fue pasar de
trabajar en una mul-
tinacional de pro-
ductos de gran con-
sumo a una universi-
dad, pero me enri-
queció mucho como
persona y como
profesional”

Como presidente de una institución educativa y con-
sejero delegado de Laureate International Universi-

ties, tiene el reto de expandir un modelo basado en la
excelencia académica, pedagógica y tecnológica

MANUEL CASAMAYÓN

R. Indudablemente, he tenido
mucho maestros, especialmente los pri-
meros años de mi carrera profesional
en Unilever. Con el tiempo, me he dado
cuenta de que hay muchísima gente de
la que se puede aprender, especial-
mente si uno está atento a las cir-
cunstancias.

P. ¿Cuál es para usted el mejor
libro de liderazgo?

R. Me inspiran los libros donde la in-
teligencia y la bondad se combinan por
igual. Si tuviese que elegir uno, diría
que La elegancia del erizo, de Muriel
Barbery.

P. ¿Cómo distribuye su agenda?
R. Siempre empiezo el día con algo

de deporte. Cuidarse es importante y
el ejercicio físico ayuda a comenzar la
jornada con optimismo. Los viajes pro-
fesionales ocupan gran parte de mi
agenda. Pero sobre todo, la actividad
más importante, es hablar con la gente.

“El
aprendizaje
lleva a
equivocarse
tantas veces
como las que
se acierta”
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